



ACTA ORDINARIA No. 13-2021. Acta número trece, correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por la Junta Directiva de la Oficina Nacional de Semillas al ser las dieciséis horas con treinta y siete minutos del día martes treinta de noviembre del dos mil veintiuno, con la presencia y de forma virtual los siguientes miembros: Ing. Francisco Sedó León, representante del Consejo Nacional de Producción, Lic. Adrián Moreira Muñoz, representante del Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica, Ing. Ester Vargas Ramírez, representante del CIGRAS, Ing. Norman Oviedo Salazar, representante de los Productores, Ing. Arturo Solórzano Arroyo, representante del Ministerio de Agricultura y Ganadería, la Ing. Tania López Lee, Secretaria y Directora Ejecutiva de la ONS y la Licda. Karen Pérez Rojas Auditora Interna, en calidad de asesora de la Junta Directiva.

INVITADO: Ing. Emilio Fournier Castro, Jefe Administrativo Financiero.

CAPITULO I: APROBACION DEL ORDEN DEL DIA

ARTÍCULO I: Se aprueba el orden del día quedando de la siguiente manera:

I. Aprobación del orden del día

II. Lectura y aprobación del acta 12 – 2021

III. Comentarios a:

- Informe de Ejecución Presupuestaria. Octubre, 2021

- Informe de Estados Financieros. Octubre 2021 y Notas

- Modificación Presupuestaria No. 4.

IV. Informe de la Dirección Ejecutiva

- Actividades relacionadas con el Expediente 21.087

- Nombramiento de la nueva Junta Directiva (seguimiento).

-Otros temas de interés



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

V. Informe de la Auditoría

- Plan Anual de Auditoria Interna 2022.

VI. Asuntos Varios

APROBADO

CAPITULO II: LECTURA Y APROBACION DEL ACTA 12-2021

ARTÍCULO 2: Se somete para su aprobación el acta 12-2021. Se aprueba con observaciones. Se toma nota.

ACUERDO 1, ARTÍCULO 2: Se aprueba por unanimidad el acta de la sesión ordinaria No. 12-2021 del martes 26 de octubre del 2021. ACUERDO FIRME

CAPITULO III: COMENTARIOS A:

ARTICULO 3. Con relación al Informe de Ejecución Presupuestaria correspondiente al mes de octubre, el Ing. Fournier hace referencia al comportamiento que se ha tenido con respecto a los ingresos, el cual ha alcanzado para cubrir gastos que se están haciendo. Al 31 de octubre quedó un sobrante para cubrir egresos del mes de noviembre e incluso los del mes de diciembre.

Destaca, que en el mes de octubre se cubrieron dos reparaciones importantes, que dieron inicio en el mes de noviembre con la ampliación del cuarto de comunicaciones donde se concentra el cableado de los equipos de redes, central telefónica, sistema de alarma y el



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

ordenamiento de la distribución del servidor principal. Por otro lado, se hizo un arreglo grande afuera de las instalaciones por inundación en el primer nivel de la casa, ya que se desconocía la procedencia del agua y con un drenaje aparentemente se soluciona el problema. También se tuvo que arreglar un desagüe taqueado con salida a la calle. Los gastos se han podido atender, lo que da tranquilidad en lo que resta del año.

Durante el mes de octubre se compraron cinco computadoras portátiles y se adquirió una licencia que se conoce como “firewall” para protección del servicio de internet contra virus.

Para el mes de diciembre está prevista la compra de una licencia de Windows 365 que incluye más actualizaciones y estabilidad. También incluye la licencia para reuniones virtuales.

Como también, indica el monto pendiente de pagar por la adquisición de sillas para acondicionar la terraza para reuniones al aire libre, equipo de cómputo, adquirir un disco duro central, una UPS para las cámaras, lo que se cancelará en lo que resta del mes de diciembre.

Los señores directivos no tienen comentarios, dando por conocido el Informe de Ejecución Presupuestaria.

ACUERDO 2, ARTÍCULO 3: Se da por conocido el Informe de Ejecución Presupuestaria de la Oficina Nacional de Semillas correspondiente al mes de octubre 2021. En él se



Oficina Nacional de Semillas

Tel.(506) 2223-5922 Fax:(506) 2221-7792 Apdo.10309-1000 San José, Costa Rica, email: info@ofinase.go.cr

<http://www.ofinase.go.cr>

Junta Directiva

ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

detallaron los ingresos y egresos del mes, tanto presupuestados como ejecutados; estos últimos, tanto a nivel de clasificador por objeto del gasto, como del clasificador económico.

Al respecto, no se presentaron objeciones ni observaciones, quedando el Informe, como parte del acta de la presente sesión. **ACUERDO FIRME**

ARTICULO 4: En cuanto a los Estados Financieros correspondientes al mes de octubre, los señores directivos lo dan por conocidos.

ARTICULO 5: El Ing. Fournier hace referencia a la Modificación de Presupuesto 04-2021, cuyo fin es ajustar saldos y aprovechar los recursos para dar contenido a algunas subpartidas: compra de equipo y mobiliario de oficina, cubrir los gastos de un trabajo especial de ordenamiento del Plan Estratégico Institucional; dar contenido a la compra de combustible y viáticos, reforzar el techo de la planta eléctrica, arreglo de goteras entre otros.

Al respecto no hay observaciones y se aprueba:

ACUERDO 3, ARTÍCULO 5: Se aprueba por unanimidad la Modificación de Presupuesto 04-2021, sin que haya observaciones. **ACUERDO FIRME.**

Se retira el Ing. Fournier.



ACTA 13-2021
30 DE NOVIEMBRE DE 2021

CAPITULO IV: INFORME DE LA DIRECCION EJECUTIVA

ARTICULO 6. Seguidamente la Sra. Directora Ing. Tania López, procede con la presentación del Informe de la Dirección Ejecutiva con los siguientes temas:

6.1 Proyecto de Ley 21087.

Informa que estuvo en diferentes medios de comunicación de radio y televisión en los programas de:

Costa Rica Campesina con don Sergio Araya.

La Hora que Ortiga con Rolando González

Semilla y Saberes (Radio Universidad de Costa Rica).

Repretel Canal 6

Se refiere a las reuniones con los diputados del Partido Liberación Nacional, Partido Acción Ciudadana, Partido Unidad Social Cristiana y Ministro de Agricultura y Ganadería. Menciona que los diputados del PAC y Pablo Heriberto Abarca le indicaron que el proyecto no debería convocarse en sesiones extraordinarias sino después de las primeras elecciones presidenciales y antes de la segunda ronda, porque el ambiente actual es de política y las prioridades de la Asamblea Legislativa son otras. Otros de los temas que preocupa al diputado Mario Castillo y sus asesores es la consulta indígena. Indica que a las reuniones con la Fracción del PAC la acompañó el Ing. Luis Felipe Arauz.



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

Informa sobre la presentación que realizó del Proyecto de Ley en el Consejo Agropecuario Nacional (CAN), en el Comité Técnico Sectorial Agropecuario (COTECSA) y con los Directores Regionales del Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG).

Menciona que el martes 23 de noviembre, se realizó un debate virtual y presencial en el Colegio de Ingenieros Agrónomos (CIAgro), en el marco de la Celebración del 80 Aniversario de dicho colegio sobre el tema de “Análisis sobre el Texto Sustitutivo 21087”.

También, para el 25 de noviembre tuvo una presentación en la “Mesa de Ecosistemas Territoriales de Buenos Aires”, donde expuso el Proyecto de Ley, con líderes indígenas y campesinos.

Manifiesta que se está trabajando en la elaboración de infografías y calendarización de acciones para el mes de enero. El grupo de trabajo ha sido conformado por la ONS con la participación de la Facultad de Ciencias Agroalimentarias de la Universidad de Costa Rica (Luis Felipe Arauz) y del CIGRAS (Ester Vargas y Luis Barboza), y contarán con apoyo de Fundecooparación.

6.2 Asuntos donde la Oficina Nacional de Semillas ha venido participando:

Por otro lado, participó el pasado dos de noviembre en una reunión en la Estación Experimental Fabio Baudrit Moreno (EEFBM-UCR) por invitación de Rodolfo Araya y Néstor Chaves para abordar una agenda de temas de interés sobre semilla de frijol. Además de la institución anfitriona participó Juan Carlos Hernández, del Instituto Nacional de Transferencia y Tecnología Agropecuaria (INTA) y Luis Barboza y Ester Vargas por



Junta Directiva

ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

parte del Centro para Investigación en Granos y Semillas (CIGRAS) y Francisco Sedó del Consejo Nacional de Producción.

El 4 y 5 de noviembre se realizó la *Conferencia Mundial sobre Desarrollo Verde de la Industria de Semillas*, organizada por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Participó como panelista en la Sesión 3.2: *Adopción de variedades mejoradas por parte de los pequeños agricultores*, haciendo mención de los factores de éxito para que los agricultores utilicen semillas de variedades mejoradas, documentando el caso de semilla de arroz.

La ONS fue invitada a un Diálogo de la Mesa Nacional Indígena para analizar áreas de atención dentro de Estrategia Nacional de Bioeconomía. Dicho encuentro fue convocado por el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Telecomunicaciones (MICITT), con participación de la Oficina Nacional de Semillas (ONS) y Comisión Nacional de Gestión de Biodiversidad (CONAGEBIO). La idea es crear un Plan de Acción para Territorios Indígenas donde el tema de semillas es estratégico.

El 16 y 19 de noviembre participó en el *Congreso Científico sobre Biodiversidad y Conservación*, que organizó el sector académico. Se presentó el *Tercer Informe sobre Recursos Fitogenéticos para la Alimentación y la Agricultura*.

El 25 de noviembre se realizó en Buenos Aires de Puntarenas un Foro de Rendición de Cuentas con participación de autoridades del Ministerio de la Presidencia, el Ministerio de Ambiente y Energía, la Municipalidad de Buenos Aires y la Oficina Nacional de Semillas. En el caso de la ONS, se hizo un recuento sobre las principales acciones



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

realizadas para la conservación y producción de semilla por comunidades indígenas en Buenos Aires de Puntarenas.

Por otro lado, se está haciendo en estos momentos un monitoreo sobre abastecimiento de semillas por todo el tema de la crisis de logística internacional de contenedores e incremento de precios. La consulta se está haciendo a los productores de semillas y empresas comercializadoras incluyendo arroz, frijol, especies forrajeras, etc.

El 26 de noviembre se realizó el *Taller de Semillas Asexuales*, como parte del Foro de Semillas Asexuales realizado el 5 y 6 de agosto pasado, organizado entre la ONS y la UCR. Menciona que lo importante para los organizadores en crear una agenda de trabajo muy necesaria para ir resolviendo la problemática relacionada a la producción y comercialización de semilla asexual.

Al respecto, indica la Ing. Ester Vargas que la participación en el taller fue muy activa y que da para trabajar en una diversidad de temas.

6.3 En actividades del Proyecto de Fundecooperación-ONS para el mes de noviembre, destaca la participación del INTA en las capacitaciones en los temas de frijol, raíces y tubérculos y arroz.

En cuanto a la producción de frijol, el Ing. Juan Carlos Hernández del INTA dio una capacitación sobre efecto de las condiciones climáticas y una charla sobre enfermedades el cultivo. Todos los productores fueron convocados por las Agencias de Extensión de Chomes y Esparza.



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

En el tema de Raíces y Tubérculos se contó con la participación de productores de la Región Huetar Norte y organizaciones indígenas de Salitre y Ujarrás en un Día de Campo en la Estación Experimental Los Diamantes (INTA). Esta actividad contó con la participación de Gaudy Ortiz y Hazel Mena del INTA, en las capacitaciones sobre el manejo técnico del cultivo de yuca y caracterización de variedades, así como la importancia del Laboratorio de Cultivo de Tejidos para la producción de semilla libre de plagas y enfermedades. Se entregó semilla asexual de yuca de la variedad “valencia” a estos territorios.

Con apoyo de la Agencia de Extensión del MAG de Nicoya, se realizó una actividad para entregar materiales acriollados de arroz a productores de la Región de Nicoya. La idea es incrementar la producción de dichos materiales, que se caracterizan por utilizar menos insumos que los materiales comerciales. La actividad estuvo a cargo del Ing. Luis Carrera del INTA.

6.4 En asuntos pendientes:

La señora Directora propone para la reunión del próximo 14 de diciembre dos puntos importantes: i) seguimiento de todos los acuerdos de Junta Directiva para el período 2020-2021 y; ii) Convenio INTA-ONS, con las observaciones incluidas.

También estaría presentando calendario con vacaciones de fin de año para su aprobación. En los próximos días las jefaturas se estarían poniendo de acuerdo para planificar el horario de fin de año.



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

Informa que para el 14 de diciembre a las 11:00 a.m., está prevista la Asamblea de Productores de Semillas, para elegir la terna que se enviará al Sr. Ministro de Agricultura y Ganadería, quién nombrará al representante de los productores de semilla en la Junta Directiva para los próximos dos años. La convocatoria se hizo al sector arrocero, al Instituto del Café de Costa Rica, al Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza (CATIE), a los productores de semilla de palma aceitera y al sector forestales, entre otros.

En cuanto a las demás instituciones representadas en la Junta Directiva, ya enviaron la terna al Despacho del señor Ministro para su nombramiento. Cabe indicar que los representantes del Consejo Nacional de Producción (CNP) y Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (MIDEPLAN) ya fueron reelegidos.

Con relación al tema del Artículo 80 de la Ley de Biodiversidad, indica que este tema se retomará el próximo año, una vez que la Oficina Técnica de la Comisión Nacional de Biodiversidad (CONAGEBIO), consultará con las partes demandantes.

Por otro lado, y ante la consulta del Ing. Francisco Sedó sobre la Política de Vacaciones, la Licda. Karen Pérez responde que la auditoría interna está asesorando a la Administración en el tema. Menciona que se vio una opción con Recursos Humanos pero no se ha analizado en espera de una respuesta de la asesoría legal sobre el Reglamento Autónomo de Servicio de la ONS.

La Auditoria también aprovecha para referirse al tema sobre la Normas de Tecnologías de Información, que a partir del próximo mes de enero se deben implementar, tema que



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

conversó con la Sra. Directora. Casualmente el Ministerio de Ciencia y Tecnología (MICITT) dispuso una normativa de Tecnología de Información vinculante para todo el Sector Público. Lo que corresponde a la Junta Directiva, como altos jerarcas, es adoptar esta normativa, por lo que recomienda dejarlo para la próxima sesión de Junta Directiva para iniciar con el plan de trabajo a partir del mes de enero del próximo año.

Concluye la Sra. Directora con el Informe de la Dirección Ejecutiva.

CAPITULO 5. INFORME DE LA AUDITORIA INTERNA

ARTICULO 7. La Licda. Karen Pérez procede con el Informe de la Auditoria Interna en el tema del Plan Anual de Auditoría 2022.

Al respecto, informa que el Plan Anual de Auditoría 2022 se comunicó y se subió a la plataforma de la Contraloría General de la República antes del 15 de noviembre acatando la normativa vigente.

De manera resumida, menciona que el Plan de Auditoría es justamente focalizar cuales van a ser los servicios de fiscalización que va a desarrollar la unidad de auditoría interna para el periodo 2022, mismo que se centra en colaborar para el cumplimiento de metas y objetivos de la Institución; generar recomendaciones y valor, para mitigar los riesgos que se encuentran en la Institución.



ACTA 13-2021 30 DE NOVIEMBRE DE 2021

Menciona que el Plan Anual 2022 cumple con todo el ordenamiento jurídico y técnico vigente que debe cumplir las auditorías sujetas a la fiscalización de la Contraloría General de la República.

Por otra parte, indica una redefinición del Universo Auditabile, que contempla todas las áreas de la Oficina que pueden ser sujetas a estudios de Auditoría y define en total veinte áreas auditables con sus correspondientes, adicionalmente explica la metodología de valoración de las mismas con base en la valoración de riesgos.

Otros aspectos contemplados en el Plan 2022:

Recursos de la Auditoría: Recuerda a los Directivos que esta unidad no cuenta con un presupuesto independiente, sin embargo, los recursos materiales fueron solicitados e incluidos dentro del presupuesto institucional.

Estudios de Auditoría: Los tipos de estudios que se realizarán son dispuestos por ley y se clasifican en auditorías financieras, operativas, de carácter especial y los servicios preventivos.

Seguidamente, presenta en detalle el Plan Anual de Trabajo para el periodo 2022.

Para finalizar con el Informe de Auditoría Interna, manifiesta que los planes son flexibles y de haber alguna inquietud o situación de interés durante el año, la Junta Directiva puede hacer la solicitud y ella lo valorará en cuanto a riesgos, si se puede incluir o cambiar o ajustar el plan para atenderlo.



Oficina Nacional de Semillas

Tel.(506) 2223-5922 Fax:(506) 2221-7792 Apdo.10309-1000 San José, Costa Rica, email: info@ofinase.go.cr

<http://www.ofinase.go.cr>

Junta Directiva

ACTA 13-2021
30 DE NOVIEMBRE DE 2021

La Licda. Pérez concluye con el Informe de la Auditoría Interna y el documento forma parte del acta.

CAPITULO VI: ASUNTOS VARIOS

ARTICULO 8. La Sra. Directora propone para la última sesión de Junta Directiva el 14 de diciembre empezar a las 3:30 para compartir con un café e iniciar la sesión a las 4:30 pm.

La propuesta es acogida por los señores directivos.

Se levanta la sesión al ser las dieciocho horas con veintitrés minutos.

Ing. Francisco Sedó León

PRESIDENTE

Ing. Tania López Lee

SECRETARIA